

# LALUCHA

— SEMANARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES —

EDITOR Y ADMINISTRADOR, J. MADRIZ C.

SUSCRICION:  
Serie de 8 números @ 0 50

AÑO I

Cartago, Costa Rica, domingo 13 de junio de 1909.

Número 53

## Botica --- D E --- Guier

SUR DE LA IGLESIA  
DE SAN NICOLAS

pura de todo Costa Rica, y con la que no es posible adquirir una fiebre tifoidea ni ninguna enfermedad del estómago. — Exija siempre la marca GUIER.

--- Tarjetas Postales ---

## RIVERA & C<sup>o</sup>

Cartago. Tienda de novedades  
Gran surtido de sombreros. Casimires finos.  
MAQUINAS de moler maíz, ARADOS,  
y otras máquinas útiles á los agricultores.  
PRECIOS LOS MÁS BAJOS EN PLAZA

## Agencia de Funerales de CARLOS ARIAS G.

CARTAGO

Apartado de Correos N<sup>o</sup> 17. — Teléfono N<sup>o</sup> 12.  
Trabajos de carpintería—Carruajes de paseo  
Con el fin de prestar mayor comodidad á mi  
numerosa clientela y al público en general, he  
resuelto establecer en mi funeraria una oficina  
donde el público puede llegar á solicitar lo que  
desea de mi EMPRESA.

## “La Copa Blanca”

Rivera & Co.

ABARROTEN EN GENERAL

La verdadera proveedora

de lo bueno y lo barato

Visítad nuestro establecimiento y encontraréis  
todos los artículos que deseáis; harina, sal, mante-  
ca, café y todo lo de consumo diario, fresco y bueno  
Se atiende con solicitud el despacho.

## LA VIÑA S. Campabadal

CARTAGO, C. R

Abarrotes, Conservas, Vinos y Licores

Especialidad en productos españoles

Esmeradas en el servicio de Cantina y Salón

## F. LAPORTE

Tiene el gusto de ofrecer á sus fa-  
vorecedores en particular y al pú-  
blico en general, un salón de refres-  
cos y helados en lugar adecuado.

## Taller de Zapatería

APOLONIO BRENES

En el Mercado tengo un departa-  
mento donde encontrará el público  
surtido completo de calzado. Pongo  
muy buenos materiales y cuento con  
operarios muy competentes.

## Caballeriza

de Pedro Hernández O.

—Al ESTE del Mercado—

Buenas bestias para viajes.—Esmero en  
el cuidado de bestias de personas particu-  
lares.—Alquilo más barato que en las de-  
más caballerizas.—HERRERIA.

## El Irazú FELIPE MARTIN

CARTAGO.—COSTA RICA

Acaba de recibir nuevo y variado surti-  
do de lanas, gasas y zarazas, abrigos para  
señora, últimos estilos, ropa interior para  
señoras, ropa hecha para niños y caballe-  
ros, camisas, cuellos y corbatas; objetos  
para regalo, camas de hierro con resortes,  
almohadas de plumas, alfombras, & &.

Frente al Parque Central.—Se habla inglés

## ==Botica Central==

Recetan los DOCTORES PERALTA

Servicio esmerado en el despacho  
de recetas. — Drogas frescas.—  
Medicinas de patente. Surtido de ja-  
bones finos.

Esquina Sureste del Parque Central.

## A LOS CARTAGINESES

La economía no está reñida con el  
buen gusto. Con poco costo estrena  
Ud. un pañolón, un reboso ó un tra-  
je cualquiera, mandándolo teñir á la  
Tintorería de Carlos Peralta hijo,  
la más moderna. Por lo tanto no usa  
ingredientes que dañen los tejidos.  
Garantiza, tanto la bondad de sus tin-  
tas como el buen trabajo y puntuali-  
dad. ¡¡No deje de probarlo usted.  
AGENCIA GENERAL EN ESTA CIUDAD  
Casa de doña Goyita v. de Calderón  
CERCA DEL CUARTEL

## LOS MEJORES y MAS BARATOS MOSAICOS

Son os de la

## Fábrica de JOSÉ M<sup>o</sup> CASTILLO ¡OJO! ¡MUCHO OJO!

No es PAGANDO MAS CARO como se obtie-  
ne el mejor artículo, y así lo ha comprendido el  
público al favorecer preferentemente á esta Em-  
presa, la cual es la que MAS FABRICA Y MAS  
VENDE, pues se contenta con “ganar poco y ven-  
der mucho”.

Antes de comprar en otra parte se suplica vi-  
sitar esta fábrica situada 50 varas al noroeste del  
Mercado.

— Gran variedad de dibujos y combinaciones. —  
— Especialidad en PEDRIN PARA ACERAS. —  
Para precios, condiciones y colocación, enten-  
derse con el Ingeniero,

LESMES S. JIMENES

## MAQUINAS “SINGER” DE COSER

Ofrecemos al público cartaginés las  
famosas máquinas de coser SINGER  
en abonos mensuales de SEIS CO-  
LONES después del primer pago que  
será de quince colones.

Surtido completo de máquinas re-  
cibidas directamente de nuestras fá-  
bricas, como también aceite, agujas y  
accesorios para las mismas.

Singer Sewing Machine Co.

Cartago, mayo 20 de 1909,

OFICINA: Esquina opuesta al Parque.  
Frente á la casa del Sr. Gobernador.

VENDO una casa situada al Sur  
te del palacio en construcción  
la Corte de Paz Centroamericana  
M. A. ROBLES

## Campaña electoral

### El Sufragio

Los espontáneos esfuerzos por nuestra causa, pronto tendrán su glorioso remate. Están á las puertas las elecciones, en donde el voto libérrimo del costarricense dará el triunfo de la libertad sobre la tiranía, que cual buitre hambriento se cierne sobre el cielo azul de nuestra patria para devorar de un bocado todas las instituciones de la República.

¿Quién nos librará de la coyunda de la dominación rapaz de Rafael Iglesias? El sufragio de los buenos patriotas. Nadie está exento de la obligación sagrada de ir á las urnas; su abstención es la más grande ofensa inferida á la magestad de la patria, por eso en los actuales momentos miramos con indignación esa masa neutra de ciudadanos débiles é interesados que no quieren enfrentarse al enemigo común de las libertades.

El sufragio individual de cada uno formará el sufragio colectivo de todos, así como las pequeñas gotas de agua forman la inmensidad del océano, cuyos dominios ocupan la mayor parte del planeta.

Dos clases de servicios debe prestar todo hombre á su patria: el servicio militar y el servicio cívico; de aquí que todos somos soldados y ciudadanos, soldados para dar nuestra vida por la vida y redención de la patria, ciudadanos para dar nuestro voto por la conservación y desarrollo de las libertades. El servicio cívico que prestamos á la patria es en cierto punto superior al servicio militar, así como es superior el estado de paz al estado de guerra.

El voto emitido con toda libertad, sin soborno, sin cálculos miserables, únicamente inspirado en el santuario de la conciencia, es la espada de dos filos que hiere mortalmente al tirano, sediento de mando. Las huestes de ciudadanos puestos en filas antes de la votación, nos parecen más formidables que los ejércitos repletos de balas, cañones y bayonetas.

Rafael Yglesias no tiene, no puede tener el triunfo eleccionario, el pueblo de Costa Rica aún lo recuerda, no le es posible perdonarle todos sus desafueros. Sus dos períodos de mando fueron épocas de continuadas tiranías; él todo lo conculcó y sobre todo pasó, lo mismo sobre el templo de Dios, dejando su huella sangrienta y el vacío de sus atrocidades, que sobre los sepulcros venerados dejando descubiertos los huesos benditos de los

defensores de la patria. Rapiña á la Unión Católica, que obtuvo el triunfo eleccionario, reelección forzada á los cuatro años, haciendo jirones la carta de nuestras garantías individuales, todo esto nos habla al corazón para que en estos momentos nos levantemos con hidalguía y le demos gloriosa batalla en los campos electorales.

El Partido Republicano tiene un jefe honrado y de carácter, es el reverso de la medalla. La efigie del cabecilla del Civilismo está salpicada de tintes rojos; la noble figura del Caudillo republicano tiene fajas azules, aureola de un pedazo del azul del cielo.

Ricardo Jiménez es el ciudadano del imperio de Augusto César, que decía: yo no nací para mí, sino para mi república.

### Pésame

Creemos que no es tarde para significar nuestro pesar á la estimable familia Robles Arias por la muerte de su querido padre don Jesús, ocurrida en los primeros días de este mes.

### Saludo

Se lo enviamos muy cordial al distinguido escultor don Juan Ramón Bonilla, quien acaba de llegar á esta ciudad procedente de Roma.

El señor Bonilla regresa á su patria después de haber permanecido seis años ocupando una beca en la Academia de Bellas Artes de Carrara, donde obtuvo los mejores premios con que aquella academia distingue á los discípulos más aventajados.

Reciban sus apreciables padres nuestras felicitaciones sinceras.

### Notas Paraiseñas

Muy contentos estamos con el nuevo Jefe Político. Ahora ya respiramos aire libre.

El señor Román promete interpretar bien los deseos del señor Presidente de la República, en la contienda política. Los paraiseños preparamos un baile en honor del señor Román, y tuvo verificativo el mismo día que él llegó, en la noche.

El domingo hubo una lujosa reunión republicana en este cantón, en casa de don Francisco Bonilla.

Hicieron uso de la palabra los señores Gregorio Soto, Abel Pacheco,

don Zacarías García y don Juan C. Quesada. Concurrieron como 300 jimenistas. Terminada la reunión se ordenó un desfile alrededor de la plaza, y luego acompañar á la estación á la comisión que llegó de la ciudad. En toda la manifestación reinó el mayor orden.

El señor Jefe Político dispuso remover algunos policiales porque eran aferrados civilistas.

El Circo Nacional Mexicano tiene levantada su carpa desde hace algunos días, en la plaz de la Iglesia.

RAIMUNDO

### Juan Ramón Bonilla

En el cuadro que presentará la historia de Cartago como representación bella y fiel de sus aspiraciones y como prueba inequívoca de la inteligencia y aptitudes de sus hijos que la honran, destacará indudablemente en cuerpo entero la simpática figura de Juan Ramón Bonilla.

A esa pléyade de jóvenes, nacidos en cuna humilde, que han podido escalar, mediante su voluntad de acero, su inteligencia honrada y su corazón generoso, cada uno de los peldaños de esa escala luminosa que conduce á la realización de los grandes ideales, á esa pléyade pertenece el amigo de quien me ocupo.

Truncada hab ía quedado su carrera y lamentable habría sido ahora, para la Provincia de Cartago, no haberle prestado todo el contingente que merecía el joven laborioso, hoy laureado con el título que en medio de los aplausos le fué conferido ha poco en la Escuela de Bellas Artes de Carrara, y del cual es hoy justamente acreedor.

Desde luego, no podríamos permanecer indiferentes á las merecidas congratulaciones de esta sociedad y de su patria, que hoy se regocija de tener en su seno á un hijo más que la enaltece.

Tenemos ya mucho que admirar de su competencia en una de sus obras, que no está ciertamente formada por inspirados versos, pero donde campea la maestría del arte escultural, la concepción soberbia de hacer hablar al bruto mármol, cincelando en éste toda una triste pero sublime escena con toda propiedad llamada Los HÉROES DE LA MISERIA.

Venga el amigo que con hidalguía ha sabido conquistar en la escuela de

arte tantos lauros, y acepte mi efusiva y muy sincera felicitación.

LEONCIO CHÁVEZ

Cartago, Junio de 1909.

## TRES RIOS

*Un individuo como no hay dos.—La campaña abierta.—Un alcalde medroso.—Prosperito en la danza.—Otras menudencias.*

El individuo aquel que todos conocen, el que hizo de cacique y de taquetaque á la vez, el nunca como se merece bien ponderado sujeto que pretendió llevarnos del pelo en la presente campaña, el que no contó con la huéspedada, esto es, con la cesantía desconsoladora, el de la pedrada en el ojo, ó el del ojo en la pedrada, como ustedes gusten, si señores, se ha quedado aquí viviendo de sus rentas y de agrimensur de calles, llorando á ratos la nostalgia del poder perdido y rabiando á ratos por las risitas nada disimuladas que en sus propias barbas se caen de los labios de las mujeres. Pretende el tal que su "importante" personalidad puede influir de manera muy eficaz en la lucha actual.

Cualquiera le cree. . . . Como aquí es tan querido.

Vaya con el hombrecito ese y que simpático es. . . .

Después de todo hay que admirarlo; qué cachaza se gasta! No de otra manera se puede admitir que siga poniéndonos la misma cara todos los días, con aquel su ojo averiado por el destino "irresistible y fiero" que del firmamento disparó con puntería sin igual.

Y se permite el consabido taquetaque hablar en público con una oratoria de su exclusiva cosecha, y le "vuela á la lengua" largo y tendido hasta tender de sueño al auditorio; y se permite él mismo hablar de moralidad y de ciertas clases de moralidades, sin caer en la cuenta de que eso es escupir hacia arriba. Él hablando de moral. . . . si habrá guasón! Cuando digo que me dan ganas de hablar claro. . . .

Mira, zoquete, si insistes, te prevengo que abras el paraguas.

El domingo antepasado se inició la campaña en la plaza pública. La tribuna azul fué ocupada por briosos oradores; sus discursos lo fueron doctrinarios, serios, mesurados. El público los recibió con marcadas muestras de simpatía. No menos de doscientos republicanos oyeron la prédica de los apóstoles de la república y de la democracia

En la esquina opuesta se colocó la mesa de los rojos, una mesa tambaleante, una mesa enclenque, una mesa que se balanceaba y que amenazaba tirar al suelo á quienes sobre ella vociferaron como energúmenos, rumiándose con no poca rabia el fracaso que estaban presenciando. Haciéndoles favor, habría 30 oyentes, contando entre ellos á los menores de edad y á los inválidos.

Uno de los oradores se agarró de una

de las ramas del pobre *higuillo* que fué víctima de las intemperancias oratorias del tal, y casi desgaja la rama. Ese "orador" fue la nota culminante. Habló tres veces y hubiera continuado á no ser que casi se queda solo.

Habló también en la mesa supradicha el reconocidísimo camaleón. Que qué habló?

Sólo él lo sabe y acaso ni él; estaba peor que la mesa.

Desde que se acabó el Hotel por falta de "zacatillo", las cocineras se trasladaron con todo y perras á un local de piso de tierra, de manera que ahora es otro "canturriar" porque una cosa es con guitarra y otra con violón; una cosa es patear en las tablas y otra en las piedras. ¡Claro que duelen los talonés!

La vecindad se queja de estos huéspedes por las gallinas. Las infelices pagan los platos rotos, y á la cazuela. Creo que la policía de higiene debe hacer una visita al interior de la nueva morada, porque allí no huele bien; pueda que las plumas en descomposición produzcan esos gases que no huelen á rosas.

Dicen que la falta de "zacatillo" trajo el frío á los corazones. El poeta se las largó; le quedaron debiendo dos mesadas y media, á quince colones cada una. Qué barbaridad, parece mentira que hallan hecho semejante cosa con el bardo de las tiernas melodías. Del barbero camaleón no se diga; á ese lo partieron por la mitad; ahora no tiene ninguna entrada y es de verlo como se rasca. . . . la cabeza de cólera. Tiene razón y le sobra, eso digo yo.

El Alcalde todavía es civilista; va á asomarse á la ventana del "clu" y desde allí oye. Pase adelante, hombre, no tenga miedo, que nosotros, palabra de honor, no diremos nada, de manera que allá en la Corte no se sabrá ni jota. A usted le consta que nada hemos dicho de sus conferencias con el taquetaque; con el médico y con Prosperito. Prosperito mismo le dirá si nosotros hemos ido con el cuento á donde el señor Director. Y mire que podríamos haber ido. De manera, pues, que no hay razón para temer. Recuerde que nada dijimos el día aquel del bochinche; usted se presentó armado hasta las orejas; verdad que se mantuvo á considerable distancia, pero eso fue por. . . . por prudencia, si señor, yo lo sé. También me consta que lo mismo hizo Goya, la gran Goya, vestida ese día de "colorao" desde arriba hasta abajo, que ni un cuijen de los fiestas.

Y lo dejo en paz.

ARTURITO

### Correspondencia de Limón

A mi vista y al frente de mi escritorio, conservo un retrato de don Cleto González Víquez; lo miro fijamente; me detengo á examinarlo con la mayor atención, y, al cabo de un buen rato, de una observación estudiosa, haciendo recuerdos de los muchos años que hace que lo conozco, veo que es el mismo abogado eminente, el distinguido jurisconsulto, el probo y honrado ciudadano, el verdadero patriota incapaz de una mala acción. Por eso me resisto á

crear las bolas que á diario hacen circular por todos los ámbitos del país, sus enemigos enmascarados: los civilistas.

Sí; esos señores, desde luego que no marchan por un camino recto; que se amparan á la sombra de una causa de antecedentes tan villanos, á una causa que, como lo han dicho ya otros, avergüenza á todo hombre honrado, no se paran en mientes para propalar, con la rapidez del rayo, cualquier mentira inventada por el Jefe del Civilismo.

Hace unos días circularon la noticia de que don Cleto le había escrito á don Juan B. Quirós llamándolo para ofrecerle el Ministerio de Guerra, y estaban locos de contento, ó más bien dicho, se fingían contentísimos, porque reconocidas las simpatías que por el señor Yglesias mantiene el que fué su Ministro—y con justa razón decimos nosotros—es muy natural que á ellos les caería á pelo ese nombramiento, ¡Ya lo creo!

¡Ministro de Guerra el señor Quirós! Eso sería lo mismo que declarar á don Cleto civilista; y eso nunca! Tengo fe ciega, inmensa fe, en que don Cleto, en esta campaña electoral, es enteramente imparcial.

No es capaz un hombre como don Cleto, tan talentoso, de conocimientos tan vastos como él y de un alma tan pura—pues hasta hoy ha sido notoria su acendrada honradez—abandonar á la madre patria en manos del que sólo le hizo daños; del que solo le legó ruina y descrédito; y del que se conservarán para eterna memoria, tan sólo tristes recuerdos de miseria y luto por doquiera ¡ah! Quiera Dios que no vuelva esa época nefanda; esa plaga bubónica, dictatorial; esos ocho años de gobierno, durante los cuales cundió por todos los rincones del país la desgracia, la miseria y el terror más espantoso que registran los anales de nuestra historia patria.

Repito: me resisto á creer que el presidente más honrado que ha tenido Costa Rica después del año 70 para acá, pretenda, con un mal paso, borrar la inmensa gloria que lo espera; gloria debida solamente á los que, como él, han sabido ganarse las simpatías y confianzas de un pueblo que, para ser gobernado no necesita de tiranos. Nadie más que él lo sabe; pues durante su período de mando, se han presentado motivos suficientes para que otro sin la sinceridad y sensatez de él, ha tiempo habría suspendido las garantías constitucionales y se habría cebado con la venganza, como lo han hecho otros tantos que llevan en la frente, como único baluarte la marca negra de la ignominia y la desvergüenza.

No, don Cleto no es capaz de legar á sus queridos hijos tan triste herencia; eso nunca! tanto por los méritos de que está poseído, y de que ya hemos hecho mención, como porque está plenamente convencido de que el Partido Republicano tiene una lujosa mayoría, de un noventa por ciento, lo menos; y que ese inmenso partido, que es el pueblo en su totalidad, ha depositado en él toda su confianza; y espera que sabrá cumplir fielmente lo prometido en su mensaje del 8 de Mayo pasado.

JUSTUS

INFORMACION

**Reunión**

Hoy á las 7 y media p. m. habrá reunión jimenista en el local de costumbre.

**Honorable artesano**

El caballero don Matías Zavaleta, que fue miembro del valverdismo en esta ciudad, se ha declarado adepto á la candidatura del Lic. don Ricardo Jiménez.

El señor Zavaleta, padre del presbítero don Manuel, es persona muy respetable, y su adhesión al Jimenismo es de mucha importancia.

Nosotros nos alegramos de que este distinguido miembro de la clase obrera venga á engrosar nuestras filas.

**Escándalo**

El domingo pasado en la noche los cuatro civilistas del barrio de Guadalupe, al mando de Santiago Campos (el rico) anduvieron recorriendo las calles principales del barrio, haciendo gran escándalo y atropellando á algunos vecinos pacíficos. A la finca de don Carlos Peralta fueron, y dichosamente don Carlos no estaba allí, que si no, la cosa habría sido muy seria. Hubo heridos. Se nos dice que la autoridad conoce del escándalo. Veremos.

UN VECINO

(Comunicada)

**En San José**

El encargado de la agencia de nuestro periódico en la capital es don Juan M. Esquivel, con quien pueden entenderse nuestros abonados.

**Oigan, señores, oigan**

A nuestros estimables corresponsales Kukurucho, Arturito, Pepita Jiménez, Arturo y Consuelo, les suplicamos hacer sus crónicas un poquito más recogidas, mientras saquemos en tamaño pequeño este semanario.

**Club de artesanos**

En estos días se reunirán en asamblea general los socios de este Club con el objeto de elegir el local que van á ocupar ahora que se reorganiza esta asociación.

**Higiene**

Es insoportable el desaseo que existe en los desagües próximos á la estación del Norte del ferrocarril al Atlántico.

Llamamos la atención del señor Jefe de Higiene, para que se preocupe algo más por el aseo de esos desagües, y evitar así la hediondez que despiden.

**Receta**

Si quieres dejar de amar la que tu pecho adoró, piensa que no usa los polvos de Kananga de Rigaud.

Sesiones del Congreso

De mayo en adelante estoy listo á atender toda clase de órdenes para entregas de ladrillo de construcción, de superior calidad, fabricados en Tobosi.

Abril de 1909.

ALFREDO SANCHO



Inofensivo, suprime el Copáiba, la Cubeba y las inyecciones. Cura los flujos en

**48 HORAS**

Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga, Cistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria.

Cada Cápsula lleva el nombre MIDY

PARIS, 8, rue Vivienne, y en las principales Farmacias.



JARABE DE RÁBANO YODADO

DE GRIMAULT Y CIA

Recetada por los médicos en lugar del jarabe antiescorbútico y del aceite de hígado de bacalao, para combatir el linfatismo, el usagre, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados, para resolver las glándulas del cuello y reanimar el apetito.

8, rue Vivienne, PARIS, y en todas las Farmacias

APIOLINA CHAPOTEAUT  
SALUD DE LAS SEÑORAS

(NO CONFUNDIRLA CON EL APIOL)

Es el más enérgico de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la salud de las Señoras.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias

EL JARABE FENICADO DE VIAL

combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, es de eficacia segura en las Tosas, Resfriados, Catarros, Bronquitis, Grippe, Ronquera, Influenza.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

MORRHUOL CHAPOTEAUT



Representa los Principios activos del Aceite de Hígado de Bacalao despojado de su materia grasa é indigesta. Ofrece á las madres de familia el medio de hacer tomar á sus hijos ese medicamento sin repugnancia. El MORRHUOL se administra en forma de pequeñas cápsulas redondas que equivalen á Cinco gramos de Aceite cada una.

Las experiencias efectuadas en los Hospitales de Paris han probado que el MORRHUOL fortifica con rapidez á los niños enclenques, linfáticos y que se resfrían con frecuencia.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

Doctor Lorenzo J. Martin

CIRUJANO DENTISTA

DESPACHA en su casa de habitación, frente á la de don Rafael Escalante, á toda hora

PRECIOS MÓDICOS

Lic. Guillermo Mata O.

ABOGADO Y NOTARIO PÚBLICO

OFICINA: 50 varas al norte del Palacio

IMPRENTA EL PUEBLO

AGENCIA DE PUBLICACIONES Y COMISIONES

Cartago — Costa Rica

DE J. MADRIZ O.